

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

Se devuelve los originales

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELEFONO, 274 **Oquendo, 9, ba'lo,** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.^a plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.^a, 3.^a y 4.^a, precios convencionales. Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

LAS ELECCIONES

LOS MAURISTAS

Anoche a las once recibimos el siguiente documento:

El Presidente del Círculo Conservador de San Sebastián B. L. M. al señor Director de EL CORREO DEL NORTE y se participa que la Junta General de este Círculo ha adoptado el acuerdo que a continuación se inserta brevemente:

«El Partido Conservador Maurista, oídas las explicaciones dadas por los señores que representando a la Agrupación se trasladaron el jueves último a Madrid, ha acordado por unanimidad, en Asamblea general celebrada en la noche de hoy, que los candidatos que dicho Partido presenta en las próximas elecciones municipales lo sean con su exclusiva significación política, desligándose de todos aquellos compromisos electorales que lo impidan.» Don Vicente Laffite, aprovecha esta ocasión para reiterar el testimonio de su más distinguida consideración.

San Sebastián 6 de Noviembre de 1915.

ACLARACION

La conjunción derechista formada hace días para tomar parte en las próximas elecciones municipales, quedó anoche deshecha en virtud de nuevas actitudes del partido maurista.

Nosotros fuimos al pacto, resueltos a respetarlo, conducta que siempre hemos seguido desde el momento que prestamos nuestra aquiescencia a las uniones.

Esta impensada decisión del maurismo, traerá como consecuencia complicaciones que no se esperan y la Junta Local jaimista, ruega a nuestros correligionarios que no comprometan sus votos con ningún candidato, esperando órdenes que oportunamente han de comunicarse.

La responsabilidad de lo que pueda suceder en estas elecciones no nos alcanza a nosotros. Fuimos a la conjunción guiados por altos intereses religiosos y pensando en el bien de San Sebastián. Por eso quedamos con la conciencia tranquila esperando los acontecimientos que hayan de desarrollarse.

DE POLLOE

Dentro de la Semana de Animas

Pasaron todos los Santos y pasó el día de Animas. Mucha concurrencia esos dos días a Polloe y... hasta otro año. Aunque mejor que el lujo que se despende por lo general en adornar sepulturas con coronas y otros artículos fuera que las familias, hablo en tesis general, se acordasen piadosamente de sus muertos, que por ser ellos, no está mal sin embargo, que existan esos dos días en el año, destinados a visitar cementerios, pues en lo demás es probable que muchos ni por todos los Santos, ni en otras épocas, dedicasen un recuerdo a los que en lugar sagrado reposan.

Allí en Polloe, vive ejerciendo su sagrado ministerio, un hombre digno de toda mención, a quien pudiera llamarse, el solitario, o el ermitaño de Polloe. Ese Santo varón es el celoso capellán don Justo Camiruaga.

Hombre afable, transparente en lo posible, servicial y cultísimo, el señor Camiruaga, fué en el mundo un buen ciudadano.

Director del «Diario de San Sebastián», Presidente del Orfeón Donostiarra, renunció a las pompas del mundo y sus vanidades y se dedicó a la carrera eclesiástica.

Sin inmiscuirse en funciones administrativas de otros empleados de la Necrópolis sin invadir campos ni atribuciones ajenas, don Justo Camiruaga mira con celoso interés cuanto se le refiere al Campo Santo.

Con mucha paciencia y perseverancia, con mucho trabajo y largos días y vigiliat, rehusando datos o cuadernos anteriores que cuidadosamente llevados por Conserjes anteriores, no podían estar, ni tenían obligación de formar los índices y registros tal como los lleva hoy el buen capellán señor Camiruaga; por sus propios trabajos, e investigaciones en otros centros y sus personales informaciones, el «Ermitaño de Polloe» redactó interesantes cuadros gráficos, estadísticas demográficas, con toda clase de minuciosas noticias, acerca de los enterrados en tal o cual calle, tal o cual tumba, personas que yacen allí lo mismo en la sepultura particular que en la fosa común, época de su fallecimiento, sepelio, o traslación, edad, pueblo de naturaleza, estado, sexo, enfermedad de la que sucumbieron, calle, casa, piso.

Esta labor inmensa e ingensa ha sido verdaderamente apreciada por la importante ayuda que puede prestar a la clase médica, para combatir fosas de infección o enfermedad en tal o cual calle, tal o cual barrio y reducir de ello provechosos enseñanzas para adoptar medidas científicas por los diferentes y la Dirección general de Sanidad que así lo consignó en solemne felicitación expresada en vibrante Diploma dedicado al señor Camiruaga.

Yo también me complazco en felicitar a don Justo, el primer Capellán de Polloe.

De costumbres sencillas, bien puede calificarse de Solitario o Ermitaño de Polloe, a quien como don Justo Camiruaga, apenas abandona su pabellón para bajar a la ciudad.

Los rezos, y la misa, su misión de recibir los cadáveres y acompañamientos hasta su última morada sus interesantes estudios estadísticos, contestar a los informes que se le piden, sobre fechas de defunción de tal o cual persona, y requisitos de traslados, a todo lo cual está en medida de corresponder pronto y afirmativamente gracias al impropio trabajo que desinteresadamente se impuso, el buen don Justo, desde que fué nombrado Capellán de Polloe, (trabajo que reúne datos más exactos y ampliados que los famosos cuadros, sistema del Doctor Berillon), sus paseos por el Cementerio esta es la vida del ilustrado sacerdote, del austero Capellán de nuestra Necrópolis, don Justo de Camiruaga.

Si no enterrado en vida, como los saltos va-

rones que ocupan las célebres Ermitas de la Sierra de Cádoba, sin otro contacto casi en absoluto que el de las personas que van a visitar el lugar de tan sagrado reposo, gentes que van a algún acompañante, empleados u obreros del Cementerio, el buen Capellán de Polloe, pueda ser bien considerado como «El Ermitaño de Polloe».

Yo me complazco, en reconocer su celo, su abnegación, sus virtudes en religión y por el gran trabajo.

Y puesto a hablar de Polloe, esto me lleva de la mano, para ver si se puede corregir ciertos defectillos que he notado en el Campo Santo, mejor dicho, en algunas personas que visitan el sagrado lugar.

Yo creo que en el Campo Santo no se debe fumar. Opino que mientras duren esas visitas que a osón tan largas ni por desgracia y generalmente muy frecuentes, no se debe fumar en el Cementerio. El fumador mas impertinente aguanta perfectamente por el respeto a las damas en un tranvía, en una visita, en una función, media o una hora. Porque no pueda de la misma forma en Polloe y otros lugares sagrados iguales?

Y sin embargo, he visto fumar los dos primeros días del mes que goya en Polloe, no a gorrillos, muchachos, como también gentes al parecer de viso y de carrera, de posición.

Bien sé que no puede imponerse una prohibición o el poner un cartelito que diga «Se prohíbe o se ruega no fumar», porque está verdaderamente horrible, pero a ver si por cortesía, por respeto, por educación, se se abstienen para otro año los fumadores, de fumar en el Campo Santo. No quiero señalar a nadie.

Vayamos aprendiendo el respeto. Así como hace unos treinta años, la generalidad del público no sabía desdibujarse ante el paso de un cadáver por las calles (en Alemania cuando un cortejo fúnebre pasa por delante de un cuerpo ode guardia, el centinela hacia el fusil) hoy fuera de algún zote o lugarito, todo el mundo lo hace.

Fuerza es confesar que mucha de la introducción en nuestras costumbres de esa muy piadosa se debe a los Maristas, que cuando se establecieron en San Sebastián, se encontraban en la calle al ir con sus alumnos con algún entierro, todos, cual soldados, profesores y muchachos como obedecido a una voz de mando, se desdibujaban, y el buen ejemplo fué cundiendo.

También los Maristas yendo con sus secciones al Campo Santo, hacían la visita con las cabezas descubiertas. Muy hermoso todo esto.

OTRA COSA.—El servicio de policía y de orden muy bien durante Todos los Santos y Animas en Polloe, afortunadamente no se permite comer ni llevar meriendas a la mansión de los muertos y estos excesos irrespetuosos se van también corrigiendo en otras poblaciones.

Pero... creo que debía impedirse para otros años, el que se sitúan cerca del Campo Santo esos carros o puestos ambulantes, de cacahuets, castañas, cremelao, etc.

Eso desdico mucho.

Y en cambio, como decía, del fumar, por media hora o una hora de visita bien puede aguantarse de comer avellanitas tostadas, y demás comidas de chiquillería.

Dicho se está, que no hay que ser tan rigorista que en el resto del año, no pueda tolerarse que los oliferos marmolistas y demás que trabajan en Polloe, no pueda aprovechar un tiempo para alejarse, para merendar, pero los visitantes de Polloe, y más ximo, en días memorables como los primeros de esta semana, por... educación, por respeto, no deben fumar ni comer o mascar en tan sagrado lugar.

Para terminar: Empecé esta larga crónica con un aplauso, contínuo con dos censuras; me es grato terminar dando cuenta de un delicado y fino acto.

El último lunes día de Animas se desahó una violenta tempestad de doce a una y media, cuando mucha gente bajaba de Polloe. No todos podemos alquilar coche.

El conocido esultor y marmolista, don Bonifacio de Eguren, que tiene sus talleres establecidos en la mitad de la cuesta del camino del Cementerio, mandó abrir sus hangares para que pudiesen guarecerse allí de la lluvia, las muchas personas que transitaban por aquellos alrededores.

Vaya mi aplauso, amable señor Eguren. San Sebastián 5-XI-15.

UNO DE AQUÍ.

La firma

(Por teléfono)

Madrid, 6-3 t.
Hoy ha sometido a la firma de don Alfonso varios decretos el ministro de la Guerra. Uno destinado al pasá a la reserva por cumplir la edad reglamentaria del general de brigada don Eduardo López Ochoa, gobernador militar de Guadalajara.
Otro nombrando para el cargo de gobernador militar de Guadalajara al general de brigada don Adolfo García Villanueva.

En Palacio

(Por teléfono)

Madrid, 6-5 t.
En palacio estuvieron los presidentes del Congreso y del Senado.
Sánchez Toca dió cuenta del resultado de la sesión de ayer.
Al hablar con los periodistas dijo que Dato no pudo hacer la presentación del gobierno, porque tiene que marchar al Congreso.
El conde de Toreno estuvo en palacio a dar las gracias por haber sido nombrado senador vitalicio.
También estuvo el senador señor Romero quien habló de asuntos relacionados con San Sebastián.
Sánchez Toca dijo que hoy se explicará la interpellación sobre las reformas militares.

MADRID

Se sube el telón

Las Cámaras han celebrado sus sesiones preparatorias. La de elal ha quedado ya lista o casi lista. Y en seguida se pondrá en marcha continua aunque lenta, para ir despachando los asuntos sometidos a su deliberación.

La Cámara baja necesitará unos días para su funcionamiento. Hay que elegir la Mesa y las Comisiones permanentes. Y la democracia no gusta de que la apresuren. Pero ella necesita dos o tres para elegir su presidente, sus vicepresidentes, sus secretarios, sus Comisiones. Y el caso es que todo podía hacerse en cinco minutos. Bastaría el «fiat» ministerial, que en resumen de cuentas es lo que prevalece.

Como quiera que sea, los debates de la otra cámara no empezarán hasta la semana próxima. Ahora se observa una cierta dejadez, una cierta indiferencia, algo así como una capa de hielo que romperá los primeros discursos, como rompen la capa de nieve los primeros vientos tibios y acariciadores de la primavera.

Se echa de ver estos días que la desorientación es general y que todos, antes de hacer un invite, quieren observar el juego. Los liberales no montan aun a caballo: continúan siendo coadyuvantes, mejor que preopinantes. Tal vez cuando se quemen algunos cartuchos y respiren atmósfera de pólvora quemada pensarán para sus morriónes si es hora de preparar el sitio de la plaza.

De las oposiciones radicales tampoco se sabe qué harán. Es posible que las reformas militares, dentro de las cuales y más o menos subrepticamente, alienta un cierto poder personal, que nosotros hallamos muy conforme con el espíritu del Ejército, pero que está feñido con los postulados de la democracia, origen febletes ruidosos. Claro que los provocadores de ellos serán los elementos de las izquierdas, incluyendo los reformistas, los demócratas y los liberales harán que hacen y no dificultarán la aprobación de la obra del general Echagüe.

La incógnita, hasta cierto punto, es Maura. Pero Maura está retirado o se halla presente en la política española? Si es lo segundo, ahora podría tener ocasión para decir aquello de que no deben confundirse las levitas de los ministros con las casacas, pero muy distintas, de la servidumbre palatina.

MIGUEL PENAFLO

En el Círculo Jaimista

Velada teatral

Como anunciábamos en nuestro número de ayer hoy domingo, a las cinco en punto de la tarde, se celebrará la segunda velada de la temporada que organiza el Círculo Jaimista en honor de sus socios.

Conforme reza el programa que publicamos ayer, se reprsará a petición de numerosas personas el precioso boceto dramático, en tres cuadros original de don Rogelio Valdes que lleva por título

«EXCEDENTES DE CUPO»

estrenada con gran éxito en la velada del domingo pasado y que valió a nuestros infatigables actores muchas felicitaciones y abundantes aplausos por su brillante interpretación.

Se representará el bonito sainete en un acto de los señores Iriarte y Castro titulada «CASA DE SALUD»

Entre las dos citadas obras el famoso monólogoista D. P. Azpillaga con la gracia en el proverbial, recitará el chisquente monólogo en vascuense «Joshi-Evaristo Donostiyarr».

Dada la valía de los elementos que en esta velada toman parte, es de esperar que los amplios salones de nuestro Círculo se verán llenos concurridos como en la anterior velada.

Ya lo saben nuestros lectores, quien desea pasar unas horas agradables y divertidas, no tiene si no acudir a la velada del Círculo Jaimista.

Nota: Se advierte a los jaimistas que deseen asistir al acto pasen por la Conserjería del Círculo a recoger sus entradas.

DE SOCIEDAD

VIAJES

Regresó a Madrid el exministro demócrata don Julio Burell acompañado de su distinguido señor.

—Se encuentran en Pamplona, con sus padres los condes de Guendulain, los jóvenes condes del Vado.

—A Madrid ha regresado la marquesa viuda de Castellanos.

—También regresó a la Corte el marqués de San Dionis.

—De Irún se trasladó a Victoria don Fernando Zafuente.

—De Pamplona vino ayer el conde de Guendulain, que almorzó en el gobierno civil invitado por los marqueses de Ajarre.

—Después de pasar aquí una temporada, regresaron a Madrid la marquesa de la Coquilla y doña Petra Guardamino.

—Ha regresado a la Corte el conde de Agüera.

—También regresó a Madrid la marquesa de Villatorre.

—De Santander regresó a Guernica el cronista de las provincias Vascongadas don Carmelo Echegaray.

—Llegó de Pamplona don José María Landa.

—Marcharon a Bilbao los señores de Uelayeta (don Sabino), que regresarán en breve a San Sebastián.

—De Madrid ha llegado nuestro estimado amigo don José Luis Torres, diputado a Cortes.

—Regresaron a San Sebastián don José María Quintana y señora.

BODAS

En Madrid, contrajeron matrimonio, en la

iglesia de la Concepción, la bellísima señorita Carolina Aleixandre y de Balenchana y el distinguido joven don Fernando Hipola y Robles.

Fuieron padrinos el padre del novio y la madre de la novia; oficiaron de testigos, por parte de ésta, don Eduardo Dajo, don Miguel Moyá don José de Balenchana y don Cirilo Aleixandre, y por la del contrayente, don Antonio Rodán, don Benito Guñari y don José y don Hipólito Hipola.

—En Zaragoza se ha verificado el matrimonial enlace de la bella señorita Dolores Paraiso con el distinguido periodista don José María Espinosa de los Montespos.

NATALICIOS

La distinguida esposa de don Fernando Suarez Tangil ha dado a luz una preciosa niña. Felicitamos a los venturosos padres de la neófito.

ENFERMEDADES

Don Eduardo Proper está completamente restablecido después de la operación quirúrgica que le fué practicada en París.

CONVOCATORIA

Renterin

Hoy domingo, a las dos de la tarde, se celebrará Junta general en el Círculo Jaimista de Rentería, para tratar de elecciones. Se solicita la asistencia a todos los correligionarios sean o no socios.

NOTAS OFICIALES

En el gobierno civil se reunió ayer la Junta provincial de Beneficencia, despachando diversos asuntos de su incumbencia.

Por la Secretaría del Ayuntamiento se van expidiendo estos días muchas certificaciones solicitadas por excoñeciales, con objeto de acreditar mañana su derecho a proclamar candidatos ante la Junta municipal del Censo.

El Alcalde impus oyera multa de quince pesetas al dueño de un coche por llevar el vehículo en malas condiciones para el servicio, puesto que ayer se le salió una rueda trasera, con peligro de que ocurriera un accidente a las dos personas que lo ocupaban.

También fué impuesta multa de quince pesetas a una señora que en su domicilio de la plaza de las Escuelas sacrificó un cabrito con destino al consumo público.

Ha sido designado el diputado vocal de la Junta auxiliar de la Academia municipal de Música don Jorge de Sastrategui, para que pueda inspeccionar el servicio afecto a dicho Centro de Enseñanza.

El director de la Banda municipal ha remitido a la Comisión de Fomento la plantilla del personal afecto a dicha institución musical.

La Comisión de Fomento ha acordado conceder la matrícula ordinaria para el ingreso de la Escuela de Artes y Oficios a Vicente Andrés Molina y Francisco Pérez Zubillaga.

Han sido designados por la Comisión de Fomento los señores don Cándido Marcollán y don Alfredo Saralagui, para que puedan intervenir en el acto de entrega del Frontón e inventariar todos los objetos que allí existían municipal de Atocha al nuevo adjudicatario ten, extendiendo la correspondiente acta de entrega.

Mañana lunes a las seis de la tarde, se reunirá en la Casa Consistorial la Comisión de Fomento para ultimar algunos detalles relacionados con su presupuesto para el próximo año de 1916.

Mañana lunes, corresponder tomar los baños escolares a los niños de las escuelas que dirigen los maestros señores Inaraja y Rodríguez.

Hablando con Dato

(Por teléfono)

Madrid, 6-3 t.

El presidente del Consejo ha recibido hoy como de costumbre a los periodistas.

Ha dado cuenta de su visita a Palacio donde ha manifestado a don Alfonso el resultado de la primera sesión parlamentaria en el Congreso y en el Senado.

El señor Dato se muestra muy satisfecho de la primera sesión, siendo lo que más le ha complacido el voto de confianza dado al señor González Besada.

También ha dado cuenta a don Alfonso de los telegramas rebibidos tanto de Marruecos como de las provincias de España, acusando todos tranquilidad completa.

Las palabras pronunciadas por el señor Dato han dado a conocer la satisfacción que éste siente ante los resultados de la primera jornada parlamentaria.

El temporal

(Por teléfono)

Madrid, 6-3 t.

FERROL.—Reina un furioso temporal que ha obligado a entrar de arribada forzosa a muchos barcos de nacionalidad española y extranjeros. Algunos de ellos traen averías causadas por el temporal. Los barcos pesqueros no se han hecho a la mar.

VIGO.—También en este puerto han entrado varios barcos huyendo del temporal.

El vapor «Esperien» de nacionalidad sueca que venía con madera ha estado a punto de naufragar.

Ha llegado con averías de importancia.

Los deportes

DE FOOT-BALL

Insistiendo en lo dicho

Insisto. Entiendo yo que el proceder de la F. R. N. en el asunto Machimbarrera, es muy pobre y misero, aunque fuera legal. Y por la seriedad y buen nombre de dicha entidad, debían haber obrado en tiempo oportuno y no cuando se han jugado partidos cuyos resultados han influido (¡), indudablemente, en el recto cumplimiento del reglamento que, antes y después del partido, florece lo mismo.

Supóngo, por ser lo más lógico, que la F. R. N. habría antes del partido Athletic-Real que Machimbarrera podía o no jugar con la Real; pues bien, era su deber hacer las observaciones que estimase convenientes para evitar que la buena fé de unos, fuera sorprendida con resoluciones que ningún Club las ha reclamado,—asi parece a lo menos—y que tan grandemente perjudican al sport. ¡Nos dá pena pensar que a los fundadores de las Federaciones les guió un espíritu altamente deportivo!

Y es lo más absurdo e incomprensible que esos acuerdos hayan sido tomados por iniciativa propia, sin que mediara reclamación alguna, ni la más leve protesta por parte de ninguno de los Clubs que se disputan el Campeonato, únicos, a nuestro juicio, que tienen derecho a que se aclaren asuntos que solo a ellos les incumbe y no ha a la federación. ¿No creen que pueden dar lugar a que se dude de su indiferencia en que el triunfo favorezca a los blancos o negros, a los de aquí o a los de allá? No temian a que muchos apreciásemos un manifiesto favoritismo?

Falta ahora saber si la cuestión ha sido planteada en la F. R. N. por persona que, por no aspirar su Club a ser campeón, sea independiente. O más claro: si al que llevó el «caso» a la F. R. N. le molestaba cierta inesperada derrota. Sabiendo esto no ignoraríamos si existía una mano oculta. Y, entonces, sabríamos también calificar a aquel que pretende que sus enemigos se presnten sin elementos y no se atreve a «conducirlo» a aquel que iría—¡valiente!—a la lucha con gesto arrogante y orgulloso, después de que su contrario fuera acriado de pies y manos.

En fin, sabríamos muchas cosas; pero ignoramos una, la principal: la verdad.

Hoy juegan en Herrera el Jolastokieta y el Athletic.

Recomiendo al primero no oponga resistencia y se deje vencer para que no surjan «casos» como estos.

Dejo para mañana la contestación a «Rolando».

Y para otro día unos comentarios sobre cosas verdaderamente infantiles que contiene la protesta de Ictea.

EL KAISER.

Figuras deportivas

GREGORIO SENA

He aquí una de las figuras más salientes del fútbol vascongado.

Nos hemos propuesto analizar uno por uno los equipiers que componen el valiente once de la Real Sociedad.

En muy pocas palabras haremos un resumen de la vida del notable jugador don Gregorio Sena.

El año 1907 jugó el primer partido de campeonato de segunda categoría en Londres tomando parte en el notable Equipo «London Club».

Nuestro valiente jugador se distinguió de tal manera sobre sus compañeros, que no pudiéndose contener por la emoción, una distinguida señorita de la aristocracia inglesa, le arrojó al jugador donostiarra una pulsera de oro con brillantes. Gregorio lo conserva como recuerdo.

El año 1908 fué llamado por una Sociedad de París para tomar parte en el campeonato de aquel año. Gregorio fué integrado en el Equipo de la «Vide Aufran Raid du Medoc» en este campeonato es donde Gregorio demostró sus portentosas facultades logrando llegar hasta la final, donde perdieron por 3 goals a 2. En aquel memorable partido demostró Gregorio que no tenía rival en el puesto de extremo derecha, al finalizar el encuentro, Gregorio Sena fué sacado en hombros por varios entusiastas admiradores. Nota importante!

Los dos goals fueron marcados por Gregorio de magistral manera.

Más tarde, o sea el año 1910 fué llamado por el Barcelona F. B. C. para jugar varios partidos, y como por aquel año Gregorio estaba en la Ciudad Condal, optó por jugar los partidos señalados.

En todos los sitios donde Gregorio ha tomado parte, ha dejado inolvidable recuerdo como jugador completo, por sus famosas arrancadas y por sus monumentales centros.

Se entrena diariamente de una manera concienzuda, y en el campo de juego, es correcto y simpático.

Cuando le toque jugar un partido duro, le veréis siempre nervioso porque a él no le dan juego, y en cuanto el balón cruza sus dominios, veréis a Gregorio tras el pelotón como una fiera, y una vez de haber llegado a la línea de Golkí, lanzará no cabe duda, un centro incommensurable, donde la mayoría de las veces se convierte en un «goal» estupendo.

Este es a grandes rasgos el notabilísimo y valiente jugador donostiarra Gregorio Sena. Jugadores que integrais el temible «team» donostiarra; imitar a vuestro compañero.

L.

Vinos finos de mesa

RIOJA PALACIO

Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao